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Un piso de acogida en Sevilla gracias 
a la Fundación Romeo

Tras 50 años de misión, el colegio 
Virgen de la Chanca de Almería pasa 
a formar parte de la red de Colegios 

Marianistas

 

Conversaciones, 
de dos en dos, en 
clave marianista



Un “nuevo punto de apoyo” es lo que pedía G. José Chaminade, cuan-
do respondía a los párrocos de Burdeos que criticaban la novedad 
de fondo y de formas de la Congregación seglar de la Inmaculada. 
Y les decía: ¿Qué persona reflexiva no se da cuenta de que las 
viejas palancas que una vez movieron nuestro mundo moral ahora 
necesitan de alguna manera otro punto de apoyo? El nuevo libro 
que publica el SPM lleva precisamente ese título. Su autor es David 
Fleming (1939-2020), que fue religioso y sacerdote marianista de 
Estados Unidos, fundador de la Compañía de María en India, pro-
fesor en las dos universidades de USA y luego Superior general 
(1996-2006). Los diez ensayos que componen el libro son el fruto 
de su pensamiento y de sus intervenciones en diversos países del 
mundo. Fleming discierne, con la ayuda de la visión novedosa de 
Chaminade, cuáles son los nuevos puntos de apoyo para mover la 
vida marianista hoy, pensando sobre su futuro. Es sin duda una de 
las obras más interesantes y sugerentes que vamos a poder leer. 

Enrique Aguilera, SM

DAVID FLEMING 

UN NUEVO PUNTO  
DE APOYO

Si desea recibir de forma gratuita los libros del Servicio de Publicaciones 
Marianistas recensionados en esta sección (únicamente los libros del SMP),  

hasta agotar existencias, y sólo para territorio español, diríjanse a: P. Lorenzo 
Amigo,  lamigoespada@gmail.com. Provincia Marianista de España, SM,  

Calle Padre Chaminade 18, 50013 ZARAGOZA

Me gusta elegir libros guiado por el corazón y confiando en el 
nombre de quien se ha derramado sobre sus páginas poniendo 
palabras al misterio de vida que quiere entregarse a los lectores. 
Este que presentamos es manantial fresco que nos hace entrar en 
un paisaje sereno, gozoso y fecundo de la mano de Alejandro Fer-
nández Barrajón; sacerdote mercedario, párroco, formador y en 
tiempos presidente de los religiosos de España. Él nos ofrece en 
la colección SAUCE de PPC El don de la alegría. Caminamos hacia 
la Pascua y no hay llamada más redonda y cristiana que vivir 
desde el gozo que nos da sabernos amados incondicionalmente, 
acompañados por Jesús vivo y agraciados por tantas pequeñas 
cosas que nos hacen cantar y bailar porque Dios ha estado gran-
de con nosotros.  El mismo Alejandro, al presentarlo, nos dice: 
“Este libro quiere ser una mano tendida y una ventana abierta a 
la felicidad, una propuesta cristiana para quienes no son felices 
y una fuerte interpelación para aquellos que han creído que la 

vida cristiana es un valle de lágrimas o un tiempo prolongado 
de cuaresma que no termina de llegar nunca a la Pascua. 

La lectura de estas páginas son conversación amable y 
familiar desde la autenticidad y la propia biografía de un 
creyente que también ha vivido su paso por el estrecho 
túnel que conduce a la luz. 

Rafel Iglesias, SM

ALEJANDRO FERNÁNDEZ 
BARRAJÓN

EL DON DE LA ALEGRÍA. 
PPC, 2022. 151 PÁG.
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En este mes de abril, mes de primavera, 
de renacer tras la Pascua, os presentamos 
un número lleno de buenas noticias, de 
vida y de transformaciones. Por un lado, 
comenzamos nueva etapa agradeciendo 
todo el trabajo de Juan Miguel Ramírez 
como director. ¡Ojalá pueda seguir trans-
mitiendo tanta Vida Marianista como tú 
lo has hecho estos 4 años! Por otro lado, 
estrenamos sección: “Conversación a dos 
en clave marianista”, donde buscamos 
juntar a una pareja de la familia (hombre, 
mujer, religioso, hermana, joven, mayor…) 
en una charla fraternal. Gracias a Tato 
Sardiña y Ana Ortega, por animaros a 
ser los primeros.

Desde Sevilla nos llegan buenas noti-
cias. Un grupo de chicos inmigrantes ha 
podido seguir con sus estudios gracias al 
piso de acogida de la Fundación Romeo. 
En Almería también están de celebración 
tras la compra del colegio Virgen de la 
Chanca por parte de la red de colegios. Y 
desde ese mismo barrio humilde de la 
Pescadería, nos llega el testimonio de vida 
de Eduardo Fernández-Moscoso, SM. 
Además, en Cádiz, el colegio San Felipe 
Neri ha organizado con gran éxito un con-
greso de educación para toda la ciudad, 
en Barcelona ha nacido una nueva frater-
nidad de jóvenes y Acción Marianista 
arranca la II edición de ‘Esto va de 3’.

Por su parte, las hermanas nos compar-
ten un mensaje para toda la Familia 
Marianista de su último Capítulo General; 
Lorenzo Amigo nos recuerda las reflexio-
nes del Papa Benedicto sobre María y la 
Iglesia; y desde FORTES nos anuncian 
que ya hay más de 160 jóvenes apuntados 
para la experiencia de verano de la JMJ.

Por último, este número lleva una con-
traportada especial con nombre propio: 
María. Por ella y por su progresiva recu-
peración seguimos rezando todos juntos 
en familia.

EDITORIAL
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intelectual que ha tenido el s. XX, no 
solo la Iglesia, sino todo el mundo”. 
Benedicto XVI ha sido un gran defen-
sor de la razón y consideraba que la 
religión necesita ser purificada por la 
razón, contra toda tentación de fun-
damentalismo, intolerancia y violencia. 
Frente a la razón débil de la posmoder-
nidad, Benedicto XVI ha defendido 
siempre a la razón frente al asalto del 
irracionalismo y sentimentalismo. El 
creyente debe estar siempre dispuesto 
a dar razón de su esperanza. 

María y el misterio de la Iglesia
Pero yo no voy a entrar en los méritos 
de su obra teológica. Solo voy a recor-
dar simplemente algunas de sus 
reflexiones sobre María y la Iglesia. Ya 
en sus tiempos de teólogo, en colabo-
ración con Von Balthasar, publicó un 
libro, María Iglesia naciente. En él pre-
senta a María totalmente habitada por 
Dios. La Iglesia tiene como misión 
convertirse en morada de Dios. Dios 
es persona y la Iglesia es persona. Su 
formulación más madura la hizo, ya de 
papa, en su homilía durante la solemne 
celebración eucarística en la Basílica 

El defensor de la razón
La revista Vida Nueva, la semana de la 
muerte del Papa, le dedicó un número 
titulado Requiem por el Papa Sabio. El 
cardenal Cañizares recordaba el elo-
gio que en una ocasión le hizo el filó-
sofo de su pueblo, Gabriel Albiac 
-agnóstico, por cierto: “Es el mayor 

BENEDICTO XVI: 
UNA IGLESIA 

MARIANA
Lorenzo Amigo, SM
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men que crece y da fruto en la vida de 
la Tradición. Esta se expresa en la litur-
gia, la intuición del pueblo creyente y 
la reflexión teológica guiada por el 
Magisterio.

El Pueblo de Dios
En la persona de María, joven de 
Israel, madre del Mesías, se une de 
manera vital el antiguo pueblo de Dios 
y el nuevo, la sinagoga y la iglesia. En 
María podemos vivir la unidad del pue-
blo y la unidad de la Escritura toda 
entera.  

María, razón y sentimiento
La devoción mariana auténtica garan-
tiza a la vez la coexistencia de la razón 
y el corazón, ambos indispensables. El 
hombre no es solo razón ni solo senti-
miento sino ambas dimensiones. La 
devoción a María asegura a la fe su 
dimensión humana completa. 

María, figura de la Iglesia
María es figura de la Iglesia. La Iglesia 
encuentra en María su modelo. 
Encuentra su rostro de Madre. La Igle-
sia no puede convertirse en un par-
tido, en una organización, en un grupo 
de presión al servicio de los intereses 
humanos por más nobles que sean. Si 
en ciertas teologías no encuentra su 
lugar es porque estas teologías son 
una ideología. Una ideología no tiene 
ninguna necesidad de una Madre. 

María y la mujer
Por ser a la vez Virgen y Madre, María 
continúa proyectando una luz sobre el 
designio del Creador respecto a la 
mujer de todos los tiempos, y sobre 
todo sobre nuestro tiempo en que está 
amenazada la esencia misma de la 
femineidad. Su virginidad y su mater-
nidad enraízan el misterio de la mujer 
en un destino muy elevado del cual no 
debe ser arrancada. María es la intré-
pida anunciadora del Magnificat, pero 
es también la que hace fecundos el 
silencio y la vida escondida. Ella no 
teme estar de pie junto a la cruz y 
estar presente en el nacimiento de la 
Iglesia. Pero es también la que “con-
serva y medita en su corazón” todo lo 
que está sucediendo. Criatura del 
coraje y de la obediencia es un ejemplo 
al que todo cristiano, hombre y mujer, 
puede y debe mirar.

turbulencias que afligen a la Iglesia 
sufriente y doliente, ella sigue siendo 
siempre la estrella de la salvación”.

María y el misterio de Cristo
El cardenal Ratzinger en 1985, en un 
libro-entrevista, Informe sobre la fe, 
resumía en seis puntos el papel de 
María en el equilibrio y la plenitud de 
la fe católica.

Reconocer el lugar de María es per-
manecer arraigados en la cristología 
auténtica. Su maternidad divina tiene 
un sentido cristológico y preserva la 
fe auténtica en Cristo. Su Asunción a 
los cielos resalta la inmortalidad que 
nos espera. La virginidad perpetua de 

María pone de manifiesto el poder de 
Dios creador. 

Biblia y Tradición
La mariología de la Iglesia 

implica la relación apropiada 
y la integración necesaria de 

la Biblia y la tradición. Los 
dogmas marianos tienen 
su fundamento en la 
Escritura. Ella es el ger-

de San Pedro, el 8 de diciembre de 
2005, en el 40 aniversario de la clau-
sura del Concilio.

 “El Concilio quería decirnos esto: 
María está tan unida al gran misterio 
de la Iglesia, que ella y la Iglesia son 
inseparables, como lo son ella y Cristo. 
María refleja a la Iglesia, la anticipa en 
su persona y, en medio de todas las 



atesoramos, vivimos y compartimos.  
Juntos, como familia carismática, 
estamos llamados a responder al signo 
urgente de los tiempos: la conversión 
hacia la ecología integral.  Nuestra 
Asamblea Capitular ha encontrado 
muy inspiradoras las respuestas a la 
pregunta –¿Cómo puede responder 
nuestro carisma al reto de la ecología 
integral? –dadas por los representan-
tes de las 4 ramas de la Familia Maria-
nista .  Queremos profundizar en estas 
reflexiones para poder continuar jun-
tos nuestro camino en el cuidado de 
nuestra Casa Común:

- Béatrice Leblanc, Comunidades Lai-
cas Marianistas: La respuesta de nues-
tro carisma es una respuesta en la 
Iglesia, es nuestra riqueza y se expresa 
en cuatro estados de vida diferentes. 
Somos misioneros y evangelizadores. 
Nuestra misión en el mundo es global 
y estamos llamados a ser profetas. 
Nuestro carisma nos ayuda a adaptar-
nos y readaptarnos a la novedad de los 
tiempos que vivimos; es la especiali-

Mensaje a la Familia Marianista en el 33º Capítulo General de las Hijas de María 
Inmaculada -Marianistas. Fecha: Roma, 30 de julio de 2022EL CUIDADO DE 

NUESTRA FAMILIA 
MARIANISTA - 
UNA FAMILIA 

CARISMÁTICA
Mensaje a la Familia 
Marianista en el 33º 
Capítulo General de 

las Hijas de María 
Inmaculada

Estamos muy agradecidas por vues-
tras oraciones durante la celebración 
de nuestro 33º Capítulo General en 
Roma, del 10 al 31 de julio de 2022, en 
el que nos hemos reunido 27 hermanas 
de 9 unidades.  El texto Hay que nacer 
de nuevo (Jn. 3, 7) sirvió de inspiración 
para nuestro trabajo. Con Nicodemo, 
buscamos renacer para poder acoger 
y responder a las llamadas de nuestro 
tiempo reflejadas en el tema de nues-
tro Capítulo: Misioneras de María al 
cuidado de la vida.

Estamos en proceso de reestruc-
turación de nuestra Congregación, 
con la ecología integral como priori-
dad. Como Hermanas Marianistas, 
hemos acogido la invitación de la 
Iglesia a responder a la llamada del 
Papa Francisco a participar en el 
proceso de siete años hacia la sos-
tenibilidad y la ecología integral con 
nuestra Declaración de Compromiso 
con la Plataforma de Acción Laudato 
si’ (adjunto).

Formar parte de la Familia Maria-
nista es un don por la diversidad que 
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En la imagen: André J Fétis 
(Superior general SM), Béatrice 
Leblanc (FFMM), Marie-Laure 
Jean (Alianza Marial) y Leanne 
Jablonski (FMI).



dad de María, ya que Jesús le hizo 
experimentar muchos cambios en su 
vida.

- Marie-Laure Jean, Alianza Marial: 
somos hermanos y hermanas, tene-
mos una casa común. María, nuestra 
Madre, que es el tesoro de nuestro 
carisma, nos invita a ser misioneros 
de la ecología.

-  André J. Fétis, Compañía de María: 
Como marianistas, podemos destacar 
algunos elementos de nuestra fe que 
son muy propicios para un enfoque 
ecológico mariano. La Anunciación, 
para acoger la llamada y responder; la 
Visitación, para hacer vida esa llamada 
en el servicio y la alabanza; Caná, para 
recibir los gritos del mundo, y respon-
der a ellos juntos haciendo lo que Él 
nos dice; al pie de la cruz, para amar 

hasta el final; en Pentecostés, para 
dejar actuar al Espíritu poniendo en 
común lo que somos y lo que tenemos, 
para que a nadie le falte lo necesario.

- Leanne Jablonski, Hijas de María 
Inmaculada: Soñar como Familia, ima-
ginar juntos cómo podríamos actuar 
colectivamente por la justicia eli-
giendo un proyecto común como la 
ecología integral y el camino de siete 
años de Laudato si’. Nuestro carisma 
es muy actual y nos desafía continua-
mente a responder a las necesidades 
de cada tiempo desde la perspectiva 
de cada rama y juntos como familia 
marianista.

Nuestras experiencias de misión 
compartida en los diferentes lugares 
en los que nos encontramos nos alien-
tan mutuamente y nos mueven a escu-
char y a discernir cómo seguir respon-

diendo a los retos comunes a los que 
nos enfrentamos, incluso a través de 
estas vías:

– En educación - Pacto Educativo Glo-
bal,

– Justicia, Paz e Integridad de la Crea-
ción (JPIC)

– En la pastoral vocacional, con los 
jóvenes y los pobres que han sido 
una prioridad desde nuestros oríge-
nes.

Una contribución esencial para 
nosotras ha sido la animación y el 
acompañamiento del Consejo Mundial 
de la Familia Marianista y de los Con-
sejos de Familia nacionales y locales.  
Seguir fortaleciéndolos es una priori-
dad para nosotras, ya que juntos pode-
mos avivar la llamada de la Iglesia a la 
sinodalidad y generar una sinergia que 
nos revitalice para nuestra misión de 
cuidar la vida.

La riqueza de nuestro encuentro, 
donde compartimos experiencias y 
nos iluminamos mutuamente, reafirma 
nuestro don especial de ser Familia.  
Reconocemos el soplo del Espíritu en 
la coincidencia en el tiempo de los 
encuentros de tres ramas: Nuestro 
Capítulo, la Asamblea de Gobierno de 
la Compañía de María (apreciamos la 
oportunidad de compartir y rezar jun-
tos) y el 8º Encuentro Mundial de 
Comunidades Laicas Marianistas. 

Desde los encuentros internaciona-
les que nos reúnen hasta las activida-
des diarias en cada lugar, rezamos 
para que el Espíritu nos guíe e inspire 
mientras continuamos nuestro camino 
de colaboración para vivir la misión de 
María. Con vosotros, vivimos la espe-
ranza de la Beata María de la Con-
cepción (Adela): ¡Bendito sea el nom-
bre del Señor de Oriente a Occidente! 
¡Que sea conocido en todas partes, 
amado por todos los corazones, servido 
por todas sus criaturas!.  (Carta nº 450).

Con agradecimiento y nuestra pro-
mesa de rezar por todos vosotros,

Vuestras Hermanas.

33º Capítulo General - Hijas de María 
Inmaculada – Marianistas
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Cuadro de la Beata Adela de Batz de Trenquelleon fundadora, junto al Beato P. G. José 
Chaminade, de las Hijas de María Inmaculada - Marianistas 



La Fundación Romeo y la Asociación Asamblea Económica Solidaria de Sevilla ponen 
en marcha una vivienda para que jóvenes inmigrantes puedan continuar sus estudios. UN PISO DE 

ACOGIDA EN 
SEVILLA

Ana Aragón, CEMI

piso que se ofrecía por un precio muy 
asequible. 

Todo se empezó a fraguar en el año 
2020, cuando los propietarios de la 
vivienda decidieron venderla tan sólo 
por el importe que les quedaba por 
pagar de hipoteca. La comunidad 
CEMI de Sevilla que, desde hacía 18 
años funcionaba como una Asamblea 
Solidaria poniendo bienes en común 
vio la oportunidad de hacerse con el 
piso. Se constituyeron como asocia-
ción y pusieron todo su fondo econó-
mico y toda su ilusión en ello. Reunio-
nes, debates, revisión de fuerzas y 
recursos. Todo iba encajando. 

Hacía falta dinero, desde luego, y los 
bancos no estaban dispuestos a faci-
litar un crédito a una asociación recién 
constituida. Así que hablaron del pro-
yecto con la Fundación Romeo, que 
hizo efectiva la compra, “aportando 
una solidez y una perspectiva de 
futuro que garantiza su continuidad 
más allá de nuestro esfuerzo y nuestra 

Yakouba, 23 años, lee al sol en la 
terraza del piso que acaba de estrenar 
mientras Kamel, 20 años, empieza a 
mover cazuelas en la cocina porque 
hoy va a hacer él la comida. La pasta 
con tomate, como le ocurre a la mayor 
parte de los jóvenes independizados, 
es su especialidad. 

Es un piso modesto, con muebles 
de aquí y de allá, pero lleno de energía 
y esperanza. Una vivienda en un 
barrio popular sevillano, como otra 
cualquiera, aunque ésta alberga un 
proyecto ambicioso: conseguir la 
estabilidad y seguridad necesarias 
para que dos jóvenes inmigrantes que 
han salido de situaciones muy com-
plicadas puedan continuar sus estu-
dios.

No ha sido fácil llegar hasta aquí. 
Para estos chicos, desde luego. Pero 
tampoco lo ha sido para las personas 
de las comunidades cristianas CEMI 
que un día se lanzaron e hicieron posi-
ble la operación de la compra de un 
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Miembros de la Asociación 
con Yakouba y Kamel
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presencia”, afirma Pilar Lasheras, 
miembro de CEMI y de la nueva Aso-
ciación Asamblea Económica Solida-
ria (AAES). Después vinieron las refor-
mas, pintura, muebles, y todo lo 
demás. Al final, el pasado mes de 
noviembre, entraron a vivir en el piso 
Yakouba (de Mali) y Kamel (de Marrue-
cos).

Los primeros residentes han sido 
propuestos por la Fundación Diálogos 
para Construir (también de Sevilla) 
que han seleccionado dos perfiles idó-
neos para iniciar el proyecto. “Quería-
mos ser realistas y asumir que no 
teníamos apenas experiencia en el 
trato directo con jóvenes migrantes”, 
afirma Pilar.

El curso va transcurriendo con abso-
luta normalidad. El mayor, estudia el 
primer curso de Economía Financiera 
en la Universidad. Antes hizo el grado 
superior de FP de automatismo y robó-
tica. Después estuvo trabajando en la 
construcción. Pero aspiraba a ir a la 
Universidad. Aptitudes y ganas no le 
han faltado nunca. La oportunidad le 
ha llegado ahora. Y por supuesto, jugar 
al futbol, sobre todo los fines de 
semana y salir a correr cada día.  El 
menor tiene una fuerza de voluntad de 
hierro, según sus amigos. Ha traba-
jado como ayudante de cocina y lo 
sigue haciendo cuando le sale alguna 
ocasión y no le interfiere con sus estu-
dios de la ESA (ESO para adultos). Su 
objetivo pasa también por la Universi-
dad: arquitectura o dirección de 
empresas. Y cómo no, jugar al fútbol 

cuando tiene un rato libre.
AAES y Diálogos para Construir se 

reparten los gastos, los propios del 
inmueble y los de suministros. Y los 
chicos están al tanto del precio de 
todo, para no perder de vista lo que 
cuesta vivir y estudiar, de cara a su 
futuro.

Yakouba cierra el libro. El olor de la 
salsa de tomate llega hasta la terraza. 
Comerán pronto, como cada día. Las 
clases empiezan a las 4 y aún tiene 
que meter en la mochila las zapatillas 
con las que luego va a correr. Kamel 
llegará tarde hoy viernes. Después de 
clase, el fin de semana, va a ayudar en 
la cocina de un restaurante. Siempre 
viene bien algo de dinero. La pasta 
está en su punto. Para ellos, por fin, 
es un día cualquiera.

EL DÍA A DÍA

“Alegres, simpáticos e inteligen-
tes”. Así define Pilar Lasheras a 
Yakouba y a Kamel. 

Se llevan tres años y vienen de 
países distintos, pero han enca-
jado perfectamente. Por las 
mañanas estudian, compran, lim-
pian, cocinan indistintamente 
para los dos. Se coordinan bien, 
sin imposiciones, sin tareas fijas. 
Compartiendo nevera, sin reparto 
de espacio. Formalmente no hay 
una supervisión por parte de la 
AAES, aunque suelen quedar 
algunos domingos a tomar choco-
late con churros. Ese es el 
momento de ponerse al día de 
cómo van los estudios, de ver si 
necesitan algo. Les gustaría, eso 
sí, tener una televisión, para ver 
mejor el fútbol… y parece que 
están abiertas las negociaciones 
al respecto.

Yakouba (derecha) y Kamel (centro) con dos 
amigos invitados a ver un partido de fútbol

Hora de estudiar. Kamel 
(derecha) y Yakouba 
(arriba) en sus habitaciones



Iniciamos esta nueva sección en VM. Entrevista entre dos personas de la familia 
marianista con situaciones vitales diversas. Por ejemplo: hombre y mujer, religioso/a 
y seglar, mayor y joven,… Recuperamos así el valor de la conversación desde el 
corazón, el encuentro entre hermanos y hermanas que comparten biografía, recuerdos, 
inquietudes vitales, visiones del mundo, vida espiritual, esperanzas y sueños... y lo que 
surja. Hoy empezamos con Ana Ortega y Tato Sardiña, ambos marianistas seglares de 
Madrid.

Ana- Soy Ana Ortega, tengo 27 años y 
he estudiado en Santa María del Pilar 
de Madrid. Después estudié fisiotera-
pia. He trabajado varios años, excepto 
el último que he estado de misión en 
Perú con la familia marianista. Perte-
nezco a la fraternidad “Dando vida” 
desde hace 8 años.

Tato- Yo soy Tato Sardiña. También soy 
antiguo alumno de Santa María, como 
tú, y como mis hijos. Después del cole-

COMPARTIR LA 
VIDA ES MUY 
MARIANISTA

Javier Palop, 
responsable 

Fraternidades provincia 
de Madrid

gio estudié ingeniería técnica y hasta 
hace 1 año he trabajado en lo mío. 
Estoy en un momento complicado muy 
complicado de mi vida, pero con mucha 
fuerza y ánimo, con mi familia, y sin-
tiendo muy presente a la familia maria-
nista que están pendientes de mí de 
manera espectacular. Estoy en frater-
nidades desde el año 1988, que fue 
cuando María (Arróspide) y yo nos 
incorporamos a las FFMM. He sido res-
ponsable de mucho y de nada. Porque 
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Tato- En esos encuentros yo destaco 
los ejercicios espirituales…. Que para 
mí son un encuentro personal con Dios, 
y es algo que me faltaba en los últimos 
tiempos por la pandemia, por mi situa-
ción. Es en Ejercicios cuando consigo 
quitarme todo el ruido externo, que no 
es fácil, y encontrarme con Dios.

Ana- A mí me marcó un retiro en 
que nos acompañó Rafa Iglesias, 
que hicimos antes de la confirma-
ción. Vivimos un pequeño desierto. 
Era la primera vez que no estaba en 
una oración ritual, con un sacerdote 
presente y eso me sorprendió. Pensé: 
“se puede buscar a Dios una sola, 
leyendo, rezando”. Para mí fue una 
cosa muy importante, que marcó un 
antes y un después. Y también fue 
importante la cercanía de un reli-
gioso marianista, de Rafa, que un día 

las fraternidades han sido y son una de 
las pasiones de mi vida. Aunque a veces 
también me han dolido.
¿Qué tenemos en común? 
Tato- Quizás no sabes que al igual que 
tú has sido responsable de los grupos 
Senda (Guinomai), María y yo fuimos 
responsables de los grupos parroquia-
les en Santa María y estuvimos lle-
vando chavales de campamento. Te 
estoy hablando de hace más de 35 
años. Y recientemente María también 
ha estado ayudando en algo de Senda.

Ana- Es cierto. María se vino a un cam-
pamento de Senda a ayudarnos con 
cocina y con la organización. Fue una 
experiencia muy rica.

Tato- También lo fue para ella. Y ade-
más tenemos algunas coincidencias 
más: nuestro hijo Pablo está contigo 
en la misma fraternidad, sois buenos 
amigos… Conforme pasa la vida te das 
cuenta de muchas conexiones que son 
hechas por el Espíritu santo. El Espíritu 
nos pone en contacto con las personas 
y eso es una de las cosas que yo más 
le agradezco a Dios. Va poniendo en 
nuestro camino a personas que nos van 
revelando cosas y nos hacen conscien-
tes de que el seguimiento de Cristo son 
las personas que nos rodean, que nos 
ayudan a caminar y a elegir.

¿Cómo fue nuestra trayectoria vital 
en el colegio?

Tato- Para mí un marianista funda-
mental en mi vida fue Paco Lora. Por-
que fue el que empezó a reunirnos, a 
llevarnos de campamentos de servicio 
a Las Hurdes. Y de ahí vino todo. Éra-
mos jóvenes de 16 o 17 años. Empeza-
mos unos grupos como pre-fraterni-
dades. Nos transmitió ese gusto por 
lo marianista y por la Familia maria-
nista.

Ana- Esto me inspira algo muy bonito 
que escuché hace poco y que lo siento 
así: todos tenemos sed de Dios, que se 
manifiesta de diferentes formas. Pues 
esa sed de Dios se calma, se sacia en 
el encuentro con otras personas, con 
Dios en la oración, en el encuentro con 
la naturaleza… la puedes ir saciando 
siempre que intentes ir viviendo dife-
rentes encuentros.

nos juntó a jóvenes de diferentes 
generaciones y nos propuso empezar 
a ser una comunidad. Vivir en comu-
nidad es un enriquecimiento grande. 
Desde la diversidad que tenemos nos 
ayudamos mucho unos a otros. Com-
partimos el momento vital de cada 
uno.

Tato- Eso es súper enriquecedor. La 
vida de fraternidad ayuda mucho y 
compartir todo es fundamental.

¿Cómo construimos relaciones de 
confianza en las comunidades?

Ana- Yo creo que el clima entre noso-
tros genera confianza. También ayuda 
el acompañante, al menos en los pri-
meros años. Y también el espacio: al 
principio nos reuníamos en el cole, que 
era nuestra zona de confort para todos. 
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Cuando hemos ido siendo más y más 
variados (personas de fuera del entorno 
marianista, o de otras ciudades) hemos 
pasado a reunirnos en las casas com-
partiendo oración y mesa. Nuestro 
carisma es así, familiar, acogedor, 
invita a juntarnos, a hablar de quién 
eres, de dónde vienes. Nos preocupa-
mos todos por todos, hemos compar-
tido situaciones de bodas, nacimien-
tos… Somos un grupo de vida.

Tato- ¿Cómo generamos confianza? 
Compartiendo vida. Compartimos con-
fidencias, no solo de nuestra vida espi-
ritual, sino también de nuestra vida 
más íntima y familiar. Y esto de com-
partir vida es muy marianista.

Ana- La gente que viene de fuera, nos 
dice que nota mucho esto de la con-
fianza. Compartimos aquello que no 
hablas ni con tus amigos, y lo estamos 
poniendo delante de Dios. Nos senti-
mos realmente como hermanos.

Tato- El que viene de fuera nos define 
más claramente y nos dice que se nos 
nota... Siento que llevamos el carisma 
“bajo la piel”.

¿Qué experiencias fuertes recientes 
hemos tenido?

Tato- ¿Por qué no me cuentas, Ana, tu 
experiencia reciente en Perú?

Ana- Ha sido una experiencia muy 
intensa, y que quizás no he terminado 
todavía. Hace tiempo que me apetecía 
tener una experiencia así, y después 
de varios años trabajando y mucho 
servicio pastoral con jóvenes me 
decidí a hacerlo. Perú me atrajo por-
que varios amigos (Ignacio Palop, 
Álvaro Navarro, Santi Cremades…) 
habían estado hace años en Perú con 
una buenísima experiencia.

Me preparé y me fui. Allí todo es dife-
rente de cómo te lo imaginas. Cuando 
llegué fue un choque cultural muy 
grande. Me uní al voluntariado interna-
cional marianista de Latinoamérica y 
conocí a otros jóvenes de otros lugares. 
Me sorprendió la necesidad de cuidar-
nos en relación con la seguridad per-
sonal. Luego todo fue muy bien, y lo viví 
genial.

Tato- En concreto, ¿qué es lo que estu-
viste haciendo?

Ana- Estábamos en un barrio, a las 
afueras, en un asentamiento humano. 
Teníamos tareas del ámbito más pas-
toral y otras de tipo educativo así como 
un programa de acompañamiento a 
niños y niñas del barrio que viven situa-
ciones complicadas y necesitan tam-
bién hablar con alguien porque los 
padres no están. También colaboramos 
con los colegios. Con poquito que 
hagas, lo agradecen un montón. La 
escucha, la atención y el acompañarlos 
en algunos momentos son muy nece-
sarios.

¿Qué aprendizajes sacamos de 
estas experiencias?

Ana- Me sirvió mucho para aprender 
lo que significa vivir en comunidad. La 
oración compartida, vivir la eucaristía 
en grupo… me ayudaba a decirle al 
Señor: “Tal vez Tú tienes tu plan con-
migo y yo no lo entiendo. Pero yo confío 
en Ti. Si este es tu plan, yo estaré aquí 
hasta que Dios quiera.”

Tato- Eso que dices, Ana, ha sido mi 
clave, el último año. Desde el momento 
en que me diagnosticaron el cáncer no 
viví la resignación. Dije: “Pues sí, Señor, 
aquí estoy. Este es tu plan ahora, confío 
en TI”. El Señor me ha regalado una 
vida maravillosa, acompañada de mi 
familia, de mis fraternidades…, y me 
emociono mucho cuando cuento esto. 
Desde el primer momento me sentí 
muy acompañado por Antonio Gon-
zález Paz y por Rafa Iglesias. Ha sido 
fundamental para hacerme consciente 
de qué es lo que me pasaba. Yo le decía 
al Señor: “Señor, estoy en tus manos, 
lo que tú me digas”. Y desde el principio 
lo viví con paz… Y también mezclado 
con tristeza. Cuando me vio el oncólogo 
por primera vez me dio 6 meses de vida. 
Y pensaba: “¡todo lo que me voy a per-
der!”. En ningún momento le eché la 
culpa a Dios de lo que me pasaba. Eso 
jamás. Y a lo largo de este año han ocu-
rrido pequeños milagros: el poder cura-
tivo de la oración. Hemos rezado 
mucho por María, la hija de Herminia 
y de Luis de Valencia... También la cien-
cia avanza, pero hay casualidades que 
son providenciales para poder llegar a 

esa ciencia. Gracias al tratamiento 
experimental en el que estoy se ha 
reducido el cáncer. Otro milagro es la 
recuperación de mi voz… Este año me 
he sentido muy querido por la familia 
marianista, no se puede explicar todo 
lo recibido de ella.

Ana- Es muy admirable, Tato, cómo te 
has apoyado en Dios en tu situación. 
Gracias por compartirlo.

Tato- Cuando te derrumbas, sientes la 
ayuda de Dios. Hay momentos en los 
que sientes que no puedes más, pero 
Dios me da fuerzas para seguir. Y casi 
sin darte cuenta también puedes ayu-
dar a otros.

¿Qué significa para los más jóvenes la 
presencia de los mayores y viceversa?

Tato- Los jóvenes nos traéis una nueva 
visión que es fundamental para seguir 
creciendo en la Familia marianista. Por 
ejemplo, lo que hacéis en Fortes.

Ana- Lo que nos aportáis los mayores 
es un ejemplo, vuestra permanencia en 
fraternidades. Sois lo permanente que 
no tenemos en nuestras vidas. Sois la 
estabilidad que también necesitamos. 
Dadnos los trucos para permanecer 
tantos años.

Tato- El secreto es seguir a Cristo en 
comunidad. Solos no podemos, pero 
juntos sí se puede.

Compartimos un deseo para la Fami-
lia marianista del futuro…

Tato- Me la imagino con co-responsabi-
lidad, asumiendo los laicos lo que nos 
toque y dar los pasos necesarios. Com-
partir experiencias de vida, como parti-
cipar unos en los encuentros de los otros.

Ana- Me la imagino con horizontali-
dad. Que podamos estar juntos religio-
sos y laicos, mirándonos al mismo nivel, 
con un estilo sinodal. Que tengamos 
relaciones bidireccionales entre religio-
sos/as y laicos/as.

Tato- Transmitir la fe es una elección 
de cada persona y es gracia de Dios. 
Solo podemos seguir confiando en Dios 
y la gracia hará su trabajo.
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Tras el éxito del año pasado, este mes de abril arranca la II edición de “Esto va de 3”, 
una actividad pedagógica, lúdica y creativa para trabajar la justicia social, impulsada 
por Acción Marianista y dirigida a todos los alumnos de los colegios marianistas. 

sociales básicos a todas las perso-
nas. Además, ha formado parte 
durante 3 años del equipo motor que 
ha coordinado el itinerario WE, una 
propuesta innovadora desde y para 
la red de colegios marianistas en 
España.

El itinerario We, que se ha puesto 
en marcha este mismo curso, pre-
tende apoyar el proceso educativo 
de alumnos y alumnas desde los 3 a 
los 18 años, que les acompañe del 
“yo al nosotros”, concretado en tres 
dimensiones: el encuentro, el bien 
común y el cuidado de la tierra.

El programa Esto va de 3 queda 
enmarcado como un proyecto WE 
dentro de la dimensión del encuen-
tro, promoviendo a través del juego 
y de los retos la convivencia, el tra-
bajo colaborativo y el compartir un 
espacio en común, sabiendo que la 
existencia de cada uno de nosotros 
está ligada a la de los demás; “soy 
persona, pero est oy complet o 
cuando tú me completas, te nece-
sito para poder ser yo”.

EN ACCIÓN 
MARIANISTA 

“ESTO VA DE 3”
Ana Pérez, responsable 

de comunicación de 
Acción Marianista 

Esta primavera la solidaridad en la 
red de colegios tendrá identidad en 
el 3 con retos físicos, intelectuales 
y creativos. El objetivo es buscar a 
través del juego y la creatividad 
acercar a los alumnos la visión de 
equilibrio y justicia social, interiori-
zar que en este mundo es necesario 
ser 1 de 3 para actuar como media-
dores, nexo y vínculo entre perso-
nas, buscando el equilibrio entre 
realidades diferentes, facilitando 
oportunidades de donar y de desa-
rrollo humano.

De esta manera, los profesores 
proponen retos por grupos de 3 
alumnos que al finalizar los 3 retos 
obtienen su pasaporte de acceso a 
un concurso intercolegial. Las 3 

categorías en las que discurre el 
concurso promueven alzar el men-
saje de equilibrio, justicia y paz con 
videos representando la mediación, 
diseños que simbolizan el 3 o relatos 
que llegan a ser manifiestos en sí 
mismos. Ser mediadores entre dis-
tintas realidades, vínculo de opor-
tunidades y nexo para el crecimiento 
de todas las personas, juntos y junto 
a otros. Quedando enlazado en la 
dimensión del itinerario WE.

Este programa se hace entre 
todos y es emocionante vivir el 
encuentro de la final intercolegial 
en junio con colegios participantes 
de la red marianista, donde se pre-
sentan los trabajos finalistas y se 
entregan los premios a los ganado-
res. El testimonio de los alumnos es 
un regalo.

ITINERARIO WE:  
PROPUESTA INNOVADORA  
DE LA RED
Acción Marianista trabaja para que 
se facilite el acceso a los derechos 
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(FEMDL). Es un importante paso que 
fortalece nuestra presencia misio-
nera en Almería, además de consti-
tuir una seria apuesta por la continui-
dad del colegio”.

Con esta frase comenzaba el comu-
nicado con el que se dio a conocer la 
noticia de la compra del colegio Vir-
gen de la Chanca de Almería. El cen-
tro, aunque era propiedad de la Dió-
cesis, es t aba dir igido por los 
Marianistas desde hacía 50 años y 
cuenta con una Comunidad de reli-
giosos donde actualmente viven cua-
tro hermanos. “Estamos muy conten-

Tras más de 50 años de misión en Almería, 
FEMDL decide renovar su apuesta con la 
zona y compra el colegio Virgen de la 
Chanca que pertenecía a la Diócesis

EL COLEGIO 
VIRGEN DE LA 
CHANCLA DE 

ALMERÍA PASA 
A FORMAR 

PARTE DE LA RED 
DE COLEGIOS 

MARIANISTAS
Mar Tagle, responsable 

de comunicación de 
la Red de Colegios y la 

Provincia

“El pasado 15 de diciembre el Órgano 
Rector de la Red de Colegios aprobó 
por unanimidad la compra del colegio 
Virgen de la Chanca (Almería) – cuyo 
propietario y titular ha sido desde el 
inicio la Diócesis de Almería – por 
parte de la Fundación de Educación 
Mar ianis t a  Domingo Lá z a ro 

Los alumnos vienen todas del barrio: la 
mitad son de origen árabe y la otra mitad 
de familias gitanas.

tos por habernos bautizado por fin 
como colegio Marianista”, afirma 
Alberto Milán, director del centro. 
“Aunque ya nos sentíamos parte de 
la red, esta decisión la hemos vivido 
como un gesto de respaldo por parte 
de FEMDL y eso nos anima a seguir 
trabajando con ilusión”.

Por su parte, Julio Ruiz de Zárate, 
superior de la Comunidad y Director 
Titular del colegio, añade: “No solo es 
una apuesta de la FEMDL por la diver-
sidad, al ser una obra tan diferente, 
sino por parte de la Provincia maria-
nista por Almería donde se pueden 

El colegio, situado en el barrio de 
la Pescadería, tiene unas vistas 
privilegiadas a la Alcazaba de Almería.
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asisten a las reuniones y agradecen la 
labor de los profesores. Debido a este 
contexto de gran diversidad, la noticia 
de la compra del colegio fue recibida 
con recelo por parte de las familias. 
“Tuvimos que hacer carteles y reunio-
nes informativas”, añade Alberto. “En 
cuanto les pudimos explicar con tran-
quilidad ya se quedaron contentos.

Para ellos el colegio es como una 
segunda casa, o incluso una primera. La 
cercanía que tenemos es total y por eso 
tenían miedo de que los profes se fue-
ran. Aquí vivimos todo tipo de situacio-
nes, desde ofrecer las duchas, a asistir 
a bodas, que nos traigan a los hermanos 
nuevos a presentarnoslos, hemos ido 
todo el claustro juntos a dar el pésame 
a una familia, o en el covid hemos ido 
casa por casa repartiendo las tareas…”.

Quizás esa cercanía es la clave para 
entender la implicación tan personal 
que tienen los trabajadores del colegio, 
con las familias y el barrio, el por qué 
La Calamina ‘engancha’. “Yo vengo a 
trabajar muy contento, estando pen-
diente de los más necesitados. Somos 
maestros que desarrollamos una labor 
educativa pero, sobre todo, lo que 
hacemos es abrir las puertas del cole-
gio a las familias y al barrio, para que 
todos estén bien y nos mostramos dis-
ponibles para ayudar en lo que haga 
falta. Aquí, la secretaría Lidia pide 
hasta las citas de la seguridad social y 
del paro a muchas familias porque no 
saben hacer los trámites. Queremos 
ser referente en el barrio y creo que lo 
somos, pero hay que seguir traba-
jando”, concluye Alberto.

Una clase en el huerto del 
colegio de Jerez

Los trabajadores del centro han acogido 
la noticia con una gran alegría.

La semana de Chaminade se 
celebra por todo lo alto, como 

en el resto de colegios de la red.

hacer muchas cosas: en el colegio, el 
barrio, la parroquia…”.

UN COLEGIO ABIERTO AL 
BARRIO Y A LAS FAMILIAS
Alberto lleva 13 años trabajando en el 
colegio y es su sexto año como director. 
Su madre también trabajó muchos años 
en el centro y dentro del claustro actual, 
que se compone de 15 personas, hay 
algunos que llevan más de 20 años edu-
cando en este lugar. ¿Qué tiene el colegio 
Virgen de la Chanca para que, a pesar de 
las dificultades, ‘enganche’ tanto?

Antes de poder dar una respuesta a 
esta pregunta, es bueno ponerse en 
contexto: el colegio Virgen de la 
Chanca, más conocido como La Cala-
mina, está en el barrio de la Pescade-
ría. Un barrio humilde, históricamente 
con muchas familias gitanas. En la 
actualidad cada vez hay más familias 
árabes en el barrio y eso se nota tam-
bién en el alumnado. Este curso están 
matriculados unos 180 alumnos, en una 
sola línea, desde infantil hasta prima-
ria. Las clases de infantil las tienen 
llenas y este año es probable que les 
falte alguna plaza para cubrir la 
demanda. “Ya tenemos a 17 matricula-
dos y solo estamos a mediados de 
marzo”, explica Alberto. Es un centro 
muy querido en el barrio, con las puer-
tas abiertas siempre y que actualmente 
cuenta con la mitad del alumnado 
gitano y la mitad árabe, por lo que tiene 
una gran diversidad cultural y religiosa. 
Desde el centro explican que, en oca-
siones las familias de etnia gitana, por 
sus circunstancias, no prestan aten-
ción suficiente a la educación de sus 
hijosa. En las familias árabes, sobre 
todo las madres, están muy pendientes 
de la educación de sus hijos y se impli-
can en las actividades del colegio. 
Algunas no hablan bien el idioma, pero 



Una mañana formidable de intercam-
bio de ideas, mesas de trabajo y 
ponencias que fueron posibles gracias 
a la inestimable colaboración de la 
Universidad de Cádiz y de la Funda-
ción SM y con abundante público entre 
educadores, alumnos y padres.

Mercedes Colombo, delegada del 
gobierno de la Junta de Andalucía en 
Cádiz, abrió la jornada agradeciendo 
el papel del Colegio San Felipe Neri 
como agente de cambio de la sociedad 
gaditana. A continuación, Carlos 
Rioja del Río, Vicerrector de la Uni-
versidad de Cádiz, realzó la importan-
cia de prepararnos como educadores 
a tener visión de futuro. 

Leo Farache fue el encargado de abrir 
la primera mesa del día que trabajó el 
papel del adulto en el proceso educa-
tivo. Contamos con la presencia de Ana 
Magallanes, licenciada en Pedagogía y 
Máster en Psicología, Educación y 
Desarrollo, que nos recordó que los 
adultos somos ejemplo. Además, nos 
invitó a evitar empezar las relaciones 
docente-familias desde el conflicto y 
nos propuso crear un puente de comu-
nicación desde el primer momento.

También intervinieron en esta mesa 
Daniel González Manjón, profesor 
titular de la UCA y experto en dificul-
tad en el aprendizaje, que insistió en 
dar lugar protagonista al discente y de 
Maite González García-Negrotto, 
abogada y concejala del Ayuntamiento 
de Cádiz que se centró en incentivar 
las relaciones entre padres, alumnos 
y agentes educadores.

La segunda mesa estuvo moderada 
por Chema González Ochoa, director 
de Programas Fundación SM y nos pro-
ponía a reimaginar el futuro. Comenzó 

Mayte Ortiz, directora general de la 
Fundación SM, reivindicando que bus-
quemos una educación más creativa e 
innovadora, adaptada a los nuevos 
tiempos. No sólo se aprende en lo curri-
cular. Para concluir esta mesa, partici-
paron alumnos y antiguos alumnos 
para dar un punto de vista diferente. 
Belén Guiral, estudiante de Magisterio 
educación infantil, nos emocionó a 
todos al contarnos su experiencia como 
alumna de “malas notas”, a la que le 
costaba. Pero gracias a profesores que 
no tiraron la toalla con ella, ha logrado 
su sueño. Nos pidió que no perdamos 
nunca la fe en todos y cada uno de 
nuestros discentes.

Nico Montero amenizó con varias 
de sus canciones y, para finalizar una 
mañana formidable, María Soto, de 
Educa Bonito, escritora y entrenadora 
de padres y educadores, nos ofreció 
una ponencia sobre la necesidad que 
tienen los niños de sentirse partícipes 
del gran grupo. Una jornada completa 
y tremendamente ilusionante.

EL SAN FELIPE 
NERI CELEBRA 

EL I ENCUENTRO 
DE EDUCACIÓN 

BAJO EL LEMA 
‘REIMAGINAR 

JUNTOS EL 
FUTURO’

Jose Ramón Puya, 
responsable de 

comunicación del 
Encuentro  

La Facultad de Filosofía y Letras de 
Cádiz acogió el pasado 4 de marzo el I 
Encuentro de Educación del colegio San 
Felipe Neri de Cádiz. 

Chema González Ochoa, director de Programas Fundación SM moderó la segunda 
mesa del día donde se proponía reimaginar el futuro.

Mayte Ortiz, directora general de la Fundación 
SM, reivindicó la creatividad en la educación
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TESTIMONIOS DE 
VIDA: EDUARDO 

FERNÁNDEZ-
MOSCOSO SM 

Mar Tagle Rivera, 
responsable de 

comunicación de los 
Colegios Marianistas y 

la Provincia

Jesús y entregados al servicio de los 
demás. 

Tras los testimonios de Rafa Del-
gado, Ignacio Otaño Echaniz y 
Rafael Eguíluz, ahora es el turno de 
Eduardo Fernández Moscoso quien, en 
esta hora de entrevista con Rafael 
Iglesias, SM, nos habla de su vida, su 
vocación, sus amigos, los jóvenes, la 
Iglesia, el Papa… Además, participan 
familiares, amigos y hermanos maria-
nistas. Eduardo no duda en afirmar 
que ha sido muy feliz allá donde le han 
enviado y que si no existiera la vida 
marianista “habría que inventarla”. 

¡Gracias Eduardo por tu testimonio y 
por tu Vida! 

NACE UNA 
NUEVA 
FRATERNIDAD, 
LA PRIMERA 
DEL COLEGIO 
ADELA DE 
TRENQUELLÉON 
Rosa María Hornero FMI

Eduardo es el protagonista de la 
cuarta entrega de Testimonios de Vida, 
un proyecto que puso en marcha la 
Provincia de España a comienzos del 
año 2021 bajo el subtítulo: hombres 
sencillos tocados por el Espíritu de 

Más info: https://marianistas.es/
testimonios-de-vida-no-4-eduar-
do-fernandez-moscoso-sm 

María, Marta,Sergio, Teresa y Javi son 
los miembros de la fraternidad  

‘El Refugio’

La fraternidad se llama El Refugio en 
conmemoración de la primera comu-
nidad de hermanas marianistas que 
fundó Adela en el año 1816 con las 
asociadas de Agen. 

También queremos que la fraterni-
dad sea para nosotros un “refugio” es 
decir, un lugar donde nos encontremos 
como en casa: a gusto, con confianza. 
Un lugar donde encontremos fuerza, 

alimento y energía para ir a encontrar 
a otras personas, para salir en misión. 
Somos un grupo con ganas de conti-
nuar creciendo en la fe da la mano de 
María. “¡El Refugio arranca!”

¡En el colegio Adela de Trenquelleon 
ha nacido la primera fraternidad 
marianista! Este grupo está formado 
por algunos monitores de “ArrenCA´T”: 
María, Marta,Sergio, Teresa y Javi.

¿Cuál es tu lugar en el mundo? “Este. Dios 
me quiere donde estoy”. Así de contundente 
se muestra Eduardo Fernández Moscoso, 
religioso marianista, sobre su actual 
misión en la comunidad de Almería. “En 
esta etapa que no tengo tantas fuerzas, 
he ganado en conocerme a mí mismo, en 
humildad y en que Dios es el único”.

https://marianistas.es/testimonios-de-vida-no-4-eduardo-fernandez-moscoso-sm
https://marianistas.es/testimonios-de-vida-no-4-eduardo-fernandez-moscoso-sm
https://marianistas.es/testimonios-de-vida-no-4-eduardo-fernandez-moscoso-sm


EN CAMINO 
HACIA LISBOA 

 Jimena Donoso, 
miembro del Equipo 

Cero JMJ 2023

REDENCUENTRO 
2023: “JUNTOS 
CONSTRUIMOS 
LA ESCUELA 
MARIANISTA”
Belén Blanco, 
responsable 
pedagógica de la red de 
colegios marianistas

Con la llegada de la primavera hemos celebrado el REDencuentro 2023 en la Casa 
San José de El Escorial bajo el título “Juntos construimos la escuela marianista”. Los 
días 21 y 22 de marzo casi 150 personas nos reunimos para encontrarnos y trabajar 
el Proyecto REM. 

En este encuentro contamos, juntos con 
los equipos directivos y sus asesores, 
con la gran novedad de la presencia de 
20 educadores, líderes del REM. Ade-
más, contamos con la presencia de seis 
personas de SM y dos facilitadores que 
se encargaron de acompañar las diná-
micas de participación y reflexión. Entre 
todos formamos una gran familia de 
educadores marianistas. 

Durante el encuentro se hizo una pre-
sentación del recorrido realizado 
desde la creación de la Red para ela-
borar el Proyecto Educativo Institu-
cional, en el que el Proyecto REM se 
ha convertido en el elemento vertebra-
dor de este proyecto. Se explicó cómo 
este proceso deberá concluir en el 
2025 con la culminación de ese Pro-
yecto Educativo Institucional y la cele-

Dentro de tres meses, desde FORTES 
Marianistas, emprenderemos nuestro 
camino hacia la JMJ de Lisboa, 
parando en Cádiz para nuestro 
Encuentro Marianista. 

Pero antes de iniciar la travesía, es 
momento de levantarse y prepararse 
para el viaje, extendiendo las flechas 
que nos guiarán hacia esos actos cen-
trales tan especiales que el Papa Fran-
cisco nos está preparando a los jóvenes. 

Desde todos los rincones marianis-
tas, 160 personas ya se han apuntado 
a vivir esta JMJ con FORTES. Algunas 
de ellas vienen de fuera de España: 
Italia o Francia; y a otras les espera un 
viaje más peninsular, ya sea desde 
Zaragoza, Valencia, Madrid o la propia 
Cádiz. 

Lo que tienen en común todos ellos 
es la ilusión por seguir a María hasta 
la casa de su prima Isabel, y llegar 
con ella a ese espacio-tiempo irrepe-
tible en el que toda la juventud del 

Papa coreará su nombre al unísono, 
independientemente de la lengua o 
cultura de la que proceda. 

bración de un Congreso de Educación 
Marianista. 
Además pudimos compartir una bonita 
celebración de la eucaristía en la que 
Paco Sales nos impulsó a la luz del Evan-
gelio a salir de la queja para, a la luz del 
Espíritu, juntarnos en la barca que nos 
une y que no es otra que la misión edu-
cativa marianista. REMemos juntos por 
la Recreación de la Escuela Marianista.
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ORACIÓN
Señor,

Tú siempre estás actuando  
en tu Iglesia

y manifiestas tu Espíritu
para el bien de tu pueblo

a través de personas  
y comunidades.

Tú, Señor, de modo singular,
concediste tu Espíritu

al Beato Guillermo José Chaminade,
para que, viviendo con fidelidad 

plena el Evangelio,
se entregara con entusiasmo
a la salvación de los hombres.

Tú mismo, Señor,
suscitaste varios grupos  
de hombres y mujeres,

que siguiendo sus huellas,  
se consagraran a Ti

para el servicio de la Iglesia  
a las órdenes de María.

Concédenos signos visibles  
de su santidad,

otorgándonos las gracias  
que te pedimos por

su intercesión.
Amén.

Durante nueve días de enero,  
la familia marianista se ha unido  
a la cita espiritual en Valencia para 
orar por la salud de María Sebastiá 
Rangel por intercesión del Beato  
G. José Chaminade.  
Estamos contigo, querida amiga. 
Unidos en la fe y alegres por  
tu mejoría. 

TIEMPO DE ORACIÓN
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